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绿城忍痛“叫卖”

就 在 各 俱 乐 部 着 手 准 备
2012赛季的时候，杭州绿城突然
放出风声，表示愿意出售绿城一
线队。11月28日深夜，绿城方面
对于未来的发展给出了三种可
能的方式：一是与有实力、有兴
趣的企业合作，共同发展绿城和
浙江足球，绿城可以与该企业共
同经营俱乐部；二是将球队转让
给有实力、对足球有责任心的企
业，绿城完全退出中超，只保留
青少年足球；三是如果没有企业
对绿城足球感兴趣，绿城还会以
一己之力继续搞下去，即便是硬
撑也不会轻言放弃。绿城俱乐部

老总沈强解释说：“这是宋总(宋
卫平)一种负责的态度，一方面
他更重视主业 (房地产业 )的发
展，另一方面，也希望有实力的
企业介入，能更好地发展浙江足
球。”

宋卫平投资绿城足球13年，
据统计他至少拿出来 10亿人民
币，除了名气之外，这笔巨大的投
资并没有给他带来太多的回报，
现在绿城正式表示“如果由我们
自己硬撑，肯定会缩减开支”，“绿
城要对股东、股民负责，在房产形
势如此紧张的状况下，不可能再
把大笔的钱花在足球上。”沈强
说，“2011年我们的投入是一亿多
元，2012年如果还是我们自己投
资足球，那么投资额度有可能会
在8000万元左右。”

理想主义的破灭

宋卫平痴迷足球，这是绿城
投资足球的最重要原因。据房地
产界有关人士介绍，毕业于杭州
大学历史系的宋卫平爱讲“人
文”，喜欢谈“理想主义”，坚信“种
瓜得瓜，种豆得豆”，并将这一性
格直接移植到房地产开发上面。

对于房屋的品质，宋卫平有
着近乎偏执的追求，他要抓项目的
很多细节，亲自给重要项目挑选材
料，连卫生间装修都要认真检查，
他认为房子是“有表情，有美感，有
艺术，有生命”的，房子“要经得起
时间的考验”。事实上，宋卫平不仅
对于房子苛刻，对于足球、对于本

俱乐部同样是“高标准，严要求”，
这被外界人士批评为“近乎吹毛
求疵，近乎多疑了”。

本赛季杭州绿城高开低走，
赛季初期，他们在亚冠、中超两条
战线齐头并进，但球队很快便迷
失了方向，不仅未能在亚冠小组
中出线，在中超联赛中也身处中
下游之列难以自拔。此时，原本对
球队主帅吴金贵十分尊敬、十分
信任的宋卫平，突然在队中搞了
一次“民意测验”，之后便架空吴
金贵，杭州绿城的训练、比赛交给
由七名球员组成的“队委会”负
责。“杭州绿城队委会近乎儿戏。”
面对外界的冷嘲热讽，宋卫平安
然自若。“我们老板就这个脾气，
他不仅坚信自己的判断是对的，
而且真的认为自己的决定在短时
间之内便能改变整个形势。”绿城
一名员工在接受杭州媒体采访时
这样说。最终的结果，证明宋卫平
太自信、太偏激了，“忍辱负重”的
吴金贵在接受采访时表示，“老板
(宋卫平)后来私下里跟我说，他
是想把自己在房地产行业中的一
些经验移植到足球俱乐部之中，
我当时就表示行不通，但他太理
想化了，不听我的，后来的结果大
家都看到了……”

房地产调控让绿城集团身陷
财务危机，“队委会”的失败让宋
卫平开始冷静反思自己美好理想
与冷酷现实之间巨大的差距，他
不再认为自己的队伍能够在三年
之内夺取中超冠军，也不再认为
参加亚冠能让杭州绿城在整个建
设上更上一层楼，他变得有点心
灰意冷……一个理想主义者的理
想，就这样破灭了。

畸形的中国足球产业

有关杭州绿城的新闻依然不
少：宋卫平放出话来，表示绿城既

没有垮也不会垮，他本人对投资
足球依然有足够的兴趣；而杭州
绿城队聘请前日本国家队主帅冈
田武史担任主教练，从而开创日
籍主帅担任中国职业化俱乐部球
队主教练的先河；杭州汇聚了数
千家日资企业，其中几家愿意出
资赞助杭州绿城队，一旦冈田武
史到来，年薪不用绿城操心；部分
绿城内部人士不愿聘请日本教练
担任球队主帅……更多的人不再
关心这些细枝末节，大家更想知
道绿城此次的“叫卖”风波会不会
引发多米诺骨牌效应？今天宋卫
平的窘境，明天的许家印会不会
也要面对？“房地产足球”的寒冬
是否已经来临？

事实上，各个房地产商经营
状况不一样，“房地产足球”出现
分化本就是可以预期的事情，一
部分经营状况不良的俱乐部很可
能因为难以为继选择压缩银根，
甚至不排除像绿城一样选择有条
件地退出，另一部分经营状况良
好的房地产商则仍会将地产足球
进行下去。本来，足球联赛的经营
才是左右俱乐部发展的根本因
素，为何我们如此担心“房地产足
球”会迎来寒冬、如此在乎房地产
商的脸色？说到底，这主要是因为
畸形的中国职业联赛远远没有形
成盈利机制、没有找到赚钱模式，
各家俱乐部进军足球，尤其是房
地产企业进军足球，除了冠冕堂
皇的“回报社会”等说辞之外，原
本都是“醉翁之意不在酒”，正因
如此，我们才会如此担心“看不到
利润”的投资者会抽身而去，从而
让中国足球职业联赛遭遇致命打
击。

只有从“投机足球”、“广告足
球”、“行业足球”进化为“产业足
球”，各家俱乐部的自我造血功能
得到极大改善，中国足球职业联
赛才不用去看别人的脸色，才能
得到真正的发展提高。

杭州绿城一直被广泛认为是中超之中最为规范的俱乐部之一，绿城老板宋卫平也

被很多房地产界、足球界人士普遍认为“命硬”，他似乎总是能够逢凶化吉遇难呈祥，但

在如今房地产受到严格调控的大形势下，宋卫平和他的杭州绿城好像都撑不住了。日

前，杭州绿城俱乐部明确表示“寻求合作者”，宋卫平在现实面前不得不低头。参加2012

中超联赛的16家俱乐部中的12家有房地产企业的背景，绿城现在的危机会不会迅速蔓

延开来，让中国足球遭遇真正意义上的寒冬？

杭州绿城队未来成谜。
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